



minutes

ÉDITION NUMÉRIQUE



### Solidarité

Trois Bordelais récompensés par Facebook P.2

### Education

Des chemins de traverse pour aller en BTS P.4



### Mode

La Fashion Week à Paris, c'est du cousu-main P.7

### Ryder Cup

Havret « sera présent pour fédérer les spectateurs » P.10



### Bande dessinée

« 20 Minutes » n'a pas coincé la bulle et vous a sélectionné le nec plus ultra des nouveautés parmi les mangas P.8



Les protections hygiéniques coûtent-elles trop cher ? Réagissez en écrivant à contribution@20minutes.fr

Mardi 25 septembre 2018

<https://www.20minutes.fr>

Edition spéciale



## CONGÉ PATERNITÉ

# Parent pauvre

Limitée à onze jours, la durée du congé paternité frustre de nombreux parents. « 20 Minutes » a recueilli le témoignage d'internautes qui souhaiteraient son allongement. P.3

Imprimé sur papier recyclé, ne jetez pas ce journal sur la voie publique : donnez-le ou recyclez-le. Merci !



DU CINEMA POUR RÊVER LE 21<sup>e</sup> SIÈCLE

COURBEVOIE LA DÉFENSE

09 — 14 OCTOBRE 2018

+ CRÉATIONS CONFÉRENCES EXPOSITIONS

ENTRÉE LIBRE

[WWW.ATMOSPHERESFESTIVAL.COM](http://WWW.ATMOSPHERESFESTIVAL.COM)



PUBLICITÉ

# « On crée avant tout du lien social »

**Solidarité** Trois amis bordelais ont été récompensés par Facebook pour leur communauté d'entraide

Le travail finit toujours par payer. Luc Jaubert, Jérémie Ballarin et Christian Delachet, cofondateurs bordelais de Wanted Community, auront tout de même attendu sept ans. Après le lancement de leur groupe Facebook à Paris, ils viennent d'obtenir la reconnaissance du réseau social créé par Mark Zuckerberg : un chèque de près de 850 000 €.

Tout simplement pour avoir développé la première communauté d'entraide sur Facebook en France, avec plus de 850 000 membres depuis 2011. « On prend ça avant tout comme une responsabilité, plus qu'une récompense. Ça prouve qu'on n'est pas fou », savoure Jérémie Ballarin. Aujourd'hui, ils sont à l'origine de 82 groupes, « et non pages », comme le rappelle Luc Jaubert, dans le monde entier dont une quarantaine dans l'Hexagone.

## Une plateforme pour fin 2018

Celui de Paris réunit près de 450 000 personnes. Leurs groupes sont devenus des références dans plusieurs villes françaises, comme à Bordeaux, où a ouvert récemment le premier



Les cofondateurs de Wanted Community ont remporté un chèque de près de 850 000 €.

Wanted Community Café près du marché des Capucins : « On voit clairement qu'on est plus qu'un Bon Coin ou qu'un Tripadvisor. On n'est pas qu'un moteur de recherche, on crée avant tout du lien social », souligne Jérémie Ballarin. Et ça cartonne !

Facebook l'a bien remarqué en retenant leur projet parmi plus de 6 000 candidatures. Mais leur grand objectif de cette fin d'année, c'est la mise en ligne d'un site Internet. « Ce sera une plateforme pour recommander

des professionnels, des jobs ou des logements via les avis des membres de nos groupes, explique Jérémie Ballarin. Cet argent est un coup de pouce, même si le projet existait déjà avant. » L'autre temps fort sera aussi d'atteindre le million de membres sur Wanted Community. Une barre symbolique, mais « ce n'est que le début », préviennent sourire aux lèvres Jérémie Ballarin, Luc Jaubert et Christian Delachet.

*A Bordeaux, Clément Carpentier*

## Déjà d'autres idées

Pour utiliser la somme offerte par Facebook, les cofondateurs, qui vont se rendre en octobre au siège social du réseau social en Californie, ne sont pas à court d'idées. « On aimerait ouvrir un endroit à Paris pour que les gens se retrouvent. On regarde aussi ici à Bordeaux pour un deuxième café », glisse Luc Jaubert.

## La météo en France



## Ensoleillé, oui, mais quand même frais

Le soleil brille quasiment sur tout le pays, mais il fait relativement frais dans les zones ombragées et dans la matinée. C'est notamment le cas au nord, en raison du vent qui reste sensible. Le ressenti est plus chaud dans le Sud-Est.



## LREM ne rigole pas avec la parodie

### Politique

« Officine partisane », « propos mensongers », « comique du dimanche »... Accusé de propager des fake news, Le Journal de l'Élysée, un compte Twitter ouvertement parodique, est dans le collimateur de plusieurs députés LREM. Ces derniers réclament sa suppression. « Depuis des semaines, un compte prétendument parodique inonde Twitter, faisant croire à des déclarations que des membres d'En marche auraient prononcées », s'insurge Aurore Bergé, la porte-parole des députés LREM.

Interrogé par *20 Minutes*, le fondateur du Journal de l'Élysée, un jeune homme d'une vingtaine d'années qui souhaite garder l'anonymat, se défend de surfer sur la vague de désinformation. « Il est impensable que des élus de la République demandent la suppression de tweets ou de comptes

parodiques juste parce qu'ils ne partagent pas le même humour ! Mais je m'en amuse. »

Les élus LREM craignent surtout que les fausses citations qui leur sont attribuées soient prises au sérieux par les internautes. Contrairement au Gorafi, le Journal de l'Élysée ne joue pas toujours la carte de l'exagération. Le compte s'amuse aussi à reprendre les codes de présentation des médias, et chaque fausse citation est généralement associée à un média et à une capture d'écran de son auteur. « Je pars du réel que je pousse jusqu'à l'absurde. Si des gens prennent ces citations au premier degré, c'est aux membres de La République en marche de s'interroger. Comment des propos ouvertement parodiques peuvent-ils être confondus avec des éléments de langage d'un parti au pouvoir ? »

*Hakima Bounemoura*

# Un congé à rallonger

**Société** Mécontents de la durée du congé paternité, les internautes de « 20 Minutes » se confient

D'abord, le bonheur d'apprendre qu'il allait devenir papa a submergé Henri. Puis, le « temps des questions » est venu avec sa compagne. « Qui allait se lever la nuit, s'occuper des courses, du linge... Nous avons eu le vertige », reconnaît-il. Car Henri a découvert qu'il n'avait droit qu'à seulement onze jours de congé paternité : « Même en le cumulant avec le congé de naissance obligatoire de trois jours, ça fait court. » Comme lui, de nombreux internautes de *20 Minutes* se sentent floués par le nombre de jours alloués aux seconds parents. Et le report de la réforme du congé paternité, annoncé par le Premier ministre Edouard Philippe le 20 septembre, a constitué une véritable douche froide pour ceux qui demandent son allongement.

**« Mon conjoint a eu des difficultés à prendre son congé dans sa boîte. »**

**Sarah, une mère de famille**

En France, le congé « de paternité et d'accueil du jeune enfant », instauré en 2002, accorde au second parent onze jours consécutifs pour une naissance simple et dix-huit jours pour une naissance multiple. Payé par l'Assurance maladie en fonction du salaire, ce congé reste cependant optionnel. Au nom de l'égalité entre



Après la naissance, le second parent peut poser onze jours de congés.

les femmes et les hommes, de nombreux parents souhaitent que ce congé devienne obligatoire. C'est le cas de Sébastien : « Je trouvais ça normal d'être au côté de ma femme pour élever nos enfants. Un accouchement, ça fatigue, pouvoir se reposer sur son mari est indispensable. » C'est aussi la volonté des 160 signataires, dont le secrétaire général de la CGT Philippe Martinez ou l'ex-patronne du Medef Laurence Parisot, d'une pétition lancée dans *Le Parisien* par les collectifs Congé parental égalité et Pour une parentalité féministe.

Car le congé de second parent a parfois encore du mal à s'imposer dans les entreprises. « Mon conjoint a déjà eu des difficultés à prendre le sien

dans sa boîte. Cela ne fut pas vu d'un très bon œil, déplore Sarah. Son boss était atterré qu'il ait "osé" le demander en intégralité et n'avait jamais vu cela, selon lui. » Certains parents ont dû mixer congé de naissance, congés payés et RTT pour « prendre davantage de temps », explique Mathieu. Pourtant, les lignes bougent sur le sujet. Dans un rapport remis récemment à l'exécutif, l'Inspection générale des affaires sociales (Igas) avait préconisé de rallonger le congé paternité et de le rendre, au moins en partie, obligatoire.

**Nils Wilcke**



## Une difficile équation à résoudre

**Santé** Le gouvernement dévoile ce mardi son projet de loi de financement de la Sécurité sociale (PLFSS), avec différentes exigences.

► **Fin des déficits.** La Sécurité sociale pourrait afficher un excédent de 800 millions d'euros l'an prochain. Attendu initialement à 2,2 milliards d'euros, le déficit a été révisé en baisse et devrait se situer entre 300 et 900 millions d'euros en fin d'année.

► **Recettes en baisse.** La transformation du crédit d'impôt pour la compétitivité et l'emploi (CICE) en baisse de cotisations patronales privera la Sécurité de 20 milliards d'euros de recettes.

► **Dépenses en hausse.** Des moyens vont être dégagés pour financer les grands plans. Ainsi, la réforme du système de santé se traduira par une rallonge de 400 millions d'euros pour l'Assurance maladie. L'exécutif a aussi garanti aux laboratoires pharmaceutiques une hausse de 1% des dépenses remboursées sur le médicament, soit 200 millions d'euros.

► **Minima sociaux en hausse.** L'allocation de solidarité aux personnes âgées va passer de 833 à 868 € par mois au 1<sup>er</sup> janvier. Celle allouée aux adultes handicapés, qui augmente de 819 à 860 € le 1<sup>er</sup> novembre, sera portée à 900 € par mois fin 2019. **CP**

## L'« Aquarius » demande de l'aide à la France

**Migrants** L'*Aquarius* est « en route vers Marseille », et les ONG ayant affrété le navire humanitaire ont demandé aux autorités françaises d'autoriser, « à titre exceptionnel », le débarquement des 58 migrants à son bord, a indiqué lundi Frédéric Penard, le directeur des opérations de SOS Méditerranée.

« La seule destination possible aujourd'hui est Marseille », qui est le port d'attache du navire, a-t-il martelé, lors d'une conférence de presse organisée à Paris, alors que l'*Aquarius* venait d'apprendre que les autorités panaméennes allaient lui retirer son pavillon. Il faut « environ quatre jours », depuis la position actuelle du navire, pour gagner Marseille, a toutefois précisé Francis Vallat, le président de l'ONG en France. Mais Paris semblait, lundi soir, peu favorable à cette hypothèse. Contacté par l'AFP, Matignon a indiqué chercher « une solution européenne » selon le principe du « port sûr le plus proche ». « Et en l'occurrence ce n'est pas Marseille », a rajouté le porte-parole du gouvernement, Benjamin Griveaux, sur Canal+.

## 20 secondes

**Les routiers en colère.** Dimanche, François de Rugy a annoncé vouloir mettre en place, dès 2019, un projet de vignette, qui taxerait les chauffeurs routiers qui utilisent les routes françaises. La Fédération des transports est vent debout après cette annonce.



**L'opposant russe Alexei Navalny arrêté.** Navalny a été interpellé par des policiers à sa sortie de prison ce lundi en raison de ses appels à manifester.

**L'Italie durcit sa politique d'accueil des migrants.** Le Conseil des ministres a adopté lundi une loi drastique. Au menu : expulsion de demandeurs d'asile, baisse des permis de séjours humanitaires, révocation de la naturalisation en cas de condamnation et armement des policiers municipaux.



Le ministre de l'Economie et des finances Bruno Le Maire.

M. Fedouach/AFP

V. Maximov/AFP

# Des passerelles dans l'impasse ?

**Education** Les classes qui permettent aux refusés en BTS sur Parcoursup de consolider leurs acquis ne font pas l'unanimité

Une nouveauté de la rentrée suscite des interrogations. Des classes passerelles ont été créées cet été pour les bacheliers qui ont été refusés en BTS sur Parcoursup. De nombreux candidats, principalement des bacheliers professionnels, en ont bénéficié.

Sur le papier, le concept paraît séduisant, comme l'explique Jimmy Losefeld, président de la Fage, premier syndicat étudiant, qui a soutenu la loi orientation et réussite des étudiants (ORE) : « L'intention de créer un parcours d'accompagnement pour les élèves de BTS est une bonne chose. Mais ces classes passerelles semblent être des voies de garage, car elles ne garantissent absolument pas aux jeunes qui les suivront qu'ils seront pris en BTS ensuite. » Il est vrai qu'elles ne débouchent pas sur une certification, comme le précise la

circulaire. Une inquiétude que partage Louis Boyard, président de l'Union nationale lycéenne (UNL) : « On ne sait pas si au moment de la sélection des dossiers, les élèves qui ont suivi la classe passerelle seront valorisés par rapport aux candidats qui sortent du lycée. Et, s'ils sont finalement recalés à l'entrée du BTS, ils auront perdu un an », estime-t-il.

**Une attestation de formation** De son côté, le ministère de l'Enseignement supérieur se veut rassurant : « Les classes passerelles permettent aux élèves de consolider leurs acquis pour assurer leur réussite en section de technicien supérieur (STS), afin d'augmenter le taux de passage de 1<sup>re</sup> en 2<sup>e</sup> année de STS et limiter le décrochage au cours de la 1<sup>re</sup> année de STS. »

## Le Finistère adopte l'éthylotest anti-démarrage

**Sécurité routière** Cela fait presque un an que le Finistère expérimente l'éthylotest anti-démarrage. Le test étant plutôt concluant, le préfet du département breton a décidé de généraliser la pratique dès cette semaine. Les autres territoires français seront libres de le faire dès le 1<sup>er</sup> janvier, a promis le gouvernement. Ce dispositif permet à des conducteurs contrôlés en état d'ivresse délictuelle (entre 0,8 et 1,8 gramme d'alcool dans le sang) d'éviter la suspension de leur permis, à condition d'installer à leurs frais un éthylotest anti-démarrage (EAD). Tient-on là l'outil miracle contre ce problème de société, cause de centaines de morts sur les routes chaque année ? Sans doute que non. D'abord, parce qu'il ne s'applique qu'aux volontaires, qui acceptent de verser plus de 1 500 € pour équiper leur voiture et ne pas perdre leur permis. D'autre part, il n'empêche pas la triche. L'an dernier, un chauffeur de bus avait fait souffler un élève pour faire démarrer son véhicule dans le Loir-et-Cher...

**A Rennes, Camille Allain**

## L'hépatite E mieux diagnostiquée

**Santé** Attention à vos assiettes. Les diagnostics d'hépatites E contractées en France métropolitaine, dues essentiellement à la consommation de porc contaminé, ont explosé entre 2002 et 2016, passant de 9 à 2 292, selon le dernier *Bulletin épidémiologique* (BEH) de Santé publique France. Le virus n'épargne pas la France, et



La maladie est due surtout à la consommation de porc contaminé.



F. Lodi / Sipa

A cette rentrée, 2 000 places ont été créées en classes passerelles.

La manière dont ce dispositif a été mis en place dans les lycées suscite aussi des questions. Certains proviseurs « ont su qu'ils devaient ouvrir une classe passerelle dans leur établissement fin août », explique Philippe Vincent, du syndicat des chefs d'établissement (SNPDEN). A cette rentrée, 2 000 places ont été ouvertes en classes passerelles au niveau national, mais, pour l'heure, le ministère n'a pas indiqué combien d'entre elles sont occupées à cette rentrée. Seule certitude : à l'issue de cette année, les élèves recevront une attestation de formation qui indiquera les compétences travaillées. **Delphine Bancaud**

**Du côté des contenus** Les contenus pédagogiques des classes passerelles paraissent assez vagues. « Ils doivent comprendre des enseignements généraux, des enseignements professionnels et des périodes de stages en entreprise », indique la circulaire. Des cours de français, de langues, de maths, de sciences physiques et chimiques sont prévus, ainsi que des stages : « Il n'y a pas de cadrage national », observe Thierry Patinaux, de SE-Unsa.

particulièrement les régions du Sud : Occitanie (Midi-Pyrénées, Languedoc-Roussillon), Paca et Corse. Des mesures simples permettent d'éviter de le contracter. « Il faut juste bien faire cuire le porc », explique Laurence Cocquerel, directrice de recherche du CNRS au Centre d'infection et d'immunité de Lille.

**« La cuisson à cœur du porc est recommandée. »**

**Julie Figoni, Santé publique France**

« La cuisson à cœur (71 °C pendant vingt minutes pour inactiver le virus) des produits les plus à risque, en particulier ceux à base de foie cru de porc et des produits à base de sanglier ou de cerf, est recommandée, préconise Julie Figoni, épidémiologiste et infectiologue à Santé publique France. Il ne faut pas basculer dans l'alarmisme. On ne peut pas parler de recrudescence des cas, mais d'un meilleur diagnostic de la maladie. » Chaque année en France, elle coûte la vie à 18 personnes.

**Anissa Boumediene**

## 20 secondes



**Les effectifs de Pôle emploi vont diminuer.** La suppression de 800 postes chez l'opérateur public Pôle emploi est dans le projet de budget 2019, a annoncé le ministère du Travail lundi.

**Benalla s'est pris en selfie avec son arme.** Une photo d'Alexandre Benalla en train de faire un selfie avec une arme, après un meeting d'Emmanuel Macron, le 28 avril 2017, a été dévoilée lundi par Mediapart. A cette date, il n'était pas autorisé à détenir une arme.

**Un paraplégique marche sous stimulation électrique.** Un homme paralysé des jambes a réussi à marcher aux Etats-Unis, avec le seul appui des bras et d'un déambulateur, grâce à l'implant d'une électrode, selon une étude américaine publiée lundi.

# 1 Pour que vogue le « Pen Duick »

Il faut sauver le *Pen Duick*, le bateau légendaire d'Eric Tabarly. Premier du nom, le voilier, né en 1898, se trouve actuellement dans un sale état au chantier du Guip à Brest. Sa charpente en bois et sa coque en polyester sont endommagées, et il n'est plus en capacité de naviguer. Pour lui permettre de reprendre la mer, un vaste chantier de restauration vient d'être engagé, chiffré à 650 000 €. La région Bretagne, la direction régionale des affaires culturelles et le département du Mor-

bihan se sont déjà engagés à financer 70% du montant total des travaux. Reste donc à trouver 250 000 € pour l'association Eric-Tabarly, présidée par Jacqueline Tabarly, la veuve du marin. Elle vient de lancer un appel aux dons auprès des particuliers et des entreprises sur la campagne de financement participatif Gwenneg. En contrepartie de leur aide, les mécènes recevront des pièces provenant du *Pen Duick*, classé monument historique.

A Rennes, Jérôme Gicquel



L'épouse d'Eric Tabarly (ici sur le *Pen Duick* en 1990) a lancé un appel aux dons.

## 2 Qui veut passer du temps dans un cercueil ?



Superstock / Sipa

Le parc d'attractions américain Six Flags St. Louis, à Eureka, dans le Missouri, organise un concours samedi 13 octobre pour voir s'il est possible de rester dans un cercueil étroit pendant trente heures, presque sans interruption, rapporte News San Antonio. Les règles du concours, qui a pour but de mettre à l'épreuve les claustrophobes, sont simples : les candidats sont autorisés à sortir du cercueil uniquement pour se rendre aux toilettes et peuvent embarquer leur portable. Le gagnant remportera un lot d'une valeur de 255 €.

## 3 Meghan avait un secret dans son voile de mariée

Le long voile Givenchy que portait Meghan Markle le jour de son mariage avec le prince Harry était impressionnant, mais le plus important résidait dans un détail. Il comportait un bout de tissu de la tenue que la duchesse de Sussex portait pour son premier rendez-vous avec le fils cadet de Lady Diana. C'est ce que l'ancienne star de « Suits » révèle dans le documentaire *Queen of the World*, qui sera diffusé le 1<sup>er</sup> octobre sur HBO.

## 4 Pelé offre un maillot dédié à Mbappé

Après avoir déjà été très élogieux à l'égard de Kylian Mbappé durant la Coupe du monde en Russie (« Si Kylian continue d'égaliser mes records comme cela, je vais peut-être devoir renfiler mes crampons... »), Pelé a remis ça en lui offrant un joli cadeau : un maillot de Santos, l'équipe brésilienne, dédié à l'international français, qui l'a remercié en retour dans un tweet.

## 5 Si jamais vous croisez un boa de deux mètres...

« Perdu dans Saint-Lyphard [Loire-Atlantique] rue Kerloumet, ou Guérande dans les remparts. Boa *constrictor* de 2 m environ. » C'est un message aussi inquiétant qu'insolite qui tourne sur Facebook depuis dimanche. Celui d'un jeune homme qui a perdu son animal de compagnie, un serpent... « Ne vous inquiétez pas, elle est beaucoup moins dangereuse qu'un chien », a-t-il indiqué. Il n'empêche qu'on n'a pas trop envie de la croiser.

## 7 L'Assemblée se fait sucrer le débat

Respectant une « tradition », le ministre de l'Action et des Comptes publics Gérard Darmanin a apporté lundi des chocolats de Tourcoing aux députés pour la présentation du budget 2019. Il faut mettre « un peu de douceur » dans le débat, a déclaré le président de la commission, demandant au ministre d'enchaîner sur « des sujets moins sucrés » dans le projet de budget. Les oppositions ont ironisé sur une « tentative » pour les amadouer.

## 6 Sur Airbnb, un pack maison + cannabis

Un homme a été placé en garde à vue après la découverte d'une culture de cannabis dans une maison... qu'il louait sur Airbnb. Une quinzaine de plants avaient été installés autour de la piscine, sans plus de discrétion, rapporte *Midi Libre*.

## 8 Il se débrouille en radeau sept semaines

Un jeune Indonésien a survécu sept semaines en mer à la dérive, en attrapant des poissons et en filtrant l'eau de mer avec ses habits. Son radeau de pêche avait rompu ses amarres et dérivé quelque 2 500 km dans le Pacifique, a indiqué sa famille lundi.

## 9 Nos internautes ont du talent



Lyon depuis la basilique de Fourvière.

**20 minutes** avec vous

Cette photo nous a été envoyée par Robert Pellicano (@nonacillep249)

**Vous êtes doué pour la photographie ? Envoyez vos images à contribution@20minutes.fr ou postez-les sur Instagram avec le hashtag #nosinternautesontdulalent**

*Vos photos ne seront destinées qu'à cette rubrique. Pour en savoir plus sur la gestion de vos données : [www.20minutes.fr/politique-protection-donnees-personnelles](http://www.20minutes.fr/politique-protection-donnees-personnelles)*

R. Pellicano

## 10 L'activiste « tuée » est bien en vie

Depuis son arrestation, fin juillet, par les autorités saoudiennes, le sort de Samar Badawi inquiète nombre d'ONG, qui soutiennent cette militante engagée en faveur des droits des femmes. Et, à en croire une rumeur virale sur les réseaux sociaux ces derniers jours, leurs pires craintes se seraient réalisées au sujet de l'activiste récompensée, en 2012, du prix international du courage féminin par le département d'Etat américain. « Aujourd'hui, en Arabie saoudite, Samar Badawi, l'activiste pour les droits de la femme, a été décapité[e] en public. Le silence absolu des médias tant internationaux que nationaux a été assourdissant », avance

ainsi une publication Facebook du 21 septembre, partagée plus de 8 000 fois et illustrée d'une photo de la militante datant de 2012. Ce « silence » trouve une explication simple : Samar Badawi est toujours en captivité, et son exécution n'est pas prévue à ce jour. Contacté par *20 Minutes*, Adam Coogler, membre de l'ONG Human Rights Watch basé à Amman (Jordanie), nous indique : « Cette information est fautive. (...) Samar est détenue dans la prison de Dhahban, au nord de Djeddah – j'ignore si elle a reçu l'autorisation de contacter sa famille à ce stade. » **Alexis Orsini** *20 Minutes lutte contre les fake news. Un doute ? Ecrivez à [contribution@20minutes.fr](mailto:contribution@20minutes.fr)*

**FAKE OFF**



# Des affaires qui marchent

**Mode** Les maisons de couture présentent leurs nouvelles collections de prêt-à-porter à la Fashion Week de Paris, qui se tient jusqu'au 2 octobre

Et c'est reparti pour un tour. Une nouvelle semaine de la mode parisienne a commencé, lundi, avec le défilé de Christian Dior, à l'hippodrome de Longchamp (Paris 16<sup>e</sup>). Qu'y a-t-il au programme de cette Fashion Week, qui se tient jusqu'au 2 octobre ? La présentation des collections prêt-à-porter printemps-été 2019 et des événements qui ne devraient pas laisser la fashion sphère indifférente.

Vendredi, Hedi Slimane fera son baptême du feu pour Céline. C'est à l'hôtel des Invalides (Paris 7<sup>e</sup>) que le nouveau directeur artistique de la célèbre maison dévoilera sa collection. Vendredi toujours, Virgil Abloh devrait faire parler de lui en marge des podiums. Ikea dévoilera ainsi les premières pièces de sa collaboration avec le directeur artistique homme de Louis Vuitton. Une vente éphémère

de plusieurs tapis en édition limitée signés Ikea-Abloh aura lieu, un an avant la mise en vente de la collection.

**L'Oréal fera défiler ses égéries sur un podium flottant de 60 m de long, sur la Seine.**

Autre événement notable de cette Fashion Week, le retour de Zadig et Voltaire, hors calendrier officiel. La marque présentera sa nouvelle collection samedi, après trois ans de défilés new-yorkais. Enfin, dimanche à 14 h, L'Oréal Paris fera défiler ses égéries sur un podium flottant de 60 m de long, sur la Seine. L'occasion de voir si Eva Longoria et Doutzen Kroes ont le pied marin. **Clio Weickert**



Le défilé de Christian Dior a ouvert les festivités, lundi à Paris.

**RSStyle**  
PRÉSENTE

13<sup>e</sup> ÉDITION  
**URBAN FILMS  
FESTIVAL**  
FINALE INTERNATIONALE

**DU 9 OCTOBRE AU 14 OCTOBRE 2018**  
**AU FORUM DES HALLES - PARIS**

Logos: UGC, MAIRIE DE PARIS, FORUM DES HALLES, forum des images, PUTEAUX, PARIS AIRWAY, ACCÈS, Le Monde, 93, 20, M, BET, MOVY, Ô

Logos: Facebook, Instagram, Twitter

[WWW.URBANFILMSFESTIVAL.COM](http://WWW.URBANFILMSFESTIVAL.COM)

# Quels mangas lire d'un trait ?

**Bande dessinée** Plusieurs centaines d'œuvres nippones sortent en cette rentrée. «20 Minutes» a dégotté quelques perles

D'août à novembre, 567 romans sortent pour la rentrée littéraire. C'est beaucoup, mais autant de mangas paraîtront en librairie sur la même période. Avec près de 200 tomes publiés par mois, la France est le deuxième consommateur de mangas, après le Japon. Cette année démontre la richesse du manga, avec quelques auteurs stars, du polar ou de l'autofiction.

► **«Le Signe des rêves»**. Après son sacre au dernier festival d'Angoulême, Naoki Urasawa est de retour avec une nouvelle mais courte série, «Le Signe des rêves» (éd. Futuropolis), qui se déroule en grande partie en France, au musée du Louvre. Alors qu'il a tout perdu, Takashi Kamoda découvre l'existence du «signe des rêves», qui le mène, lui et sa fille, à la

rencontre du mystérieux Iyami, puis à Paris. Moins sérieux que ses œuvres précédentes («Monster», «Billy Bat», «20th Century Boys»), voire à la limite de la parodie, «Le Signe des rêves» n'en oublie pas le symbolisme cher à l'auteur, ici à la croisée des cultures française et japonaise.

► **«Noise»**. Sorti de l'anonymat d'Internet par l'éditeur français Ki-oon, Tetsuya Tsutsui s'est imposé comme un des maîtres du thriller avec «Prophecy» ou «Manhole». Le dessinateur reste fidèle à son genre de prédilection avec «Noise», mais il quitte la ville, les serial killers et le spectaculaire pour une histoire retorse dans la campagne nippone, à hauteur d'homme. Keita, un jeune agriculteur, a relancé l'économie locale en créant une nouvelle espèce de figes, mais ce succès attire les envieux, dont un



Futuropolis; Ki-oon; Akata; Kana

«Le Signe des rêves», «Noise», *Mon père alcoolique et moi* et «Le Fleuve Shinano» (de g. à dr. et de haut en bas) démontrent la richesse du manga.

ancien criminel. Alors que le lecteur croit avoir un coup d'avance sur la suite du récit, la fin du premier tome redistribue les cartes et lance ce polar agricole et social – oui, c'est possible – dans une direction inattendue.

► **«Mon père alcoolique et moi»**. Mariko Kikuchi s'inscrit dans le récit autobiographique avec *Mon père alcoolique et moi* (éd. Akata). La dessinatrice y croque sans fard son quotidien de violence et de survie, aux côtés d'un père alcoolique et d'une mère membre d'une secte. Le lecteur l'accompagne jusqu'à l'âge adulte, pour mieux se rendre compte

que l'alcoolisme cache d'autres maux de la société en général, et de la société japonaise en particulier.

► **«Le Fleuve Shinano»**. Déjà publié il y a dix ans, le chef-d'œuvre «Le Fleuve Shinano» est réédité en intégrale par Kana. L'occasion de replonger dans ce portrait de femme historique, tragique et contrariée, et de se rappeler la puissance et la précision du trait de Kazuo Kamimura. Un pavé de 700 pages à ranger à côté de ses autres mangas à lire d'urgence : «Lorsque nous vivions ensemble», «Folles Passions» et «Lady Snowblood».

Vincent Julé

## La BD «Petit Paul» retirée de librairies

**Polémique** Le contenu de la bande dessinée *Petit Paul*, de Bastien Vivès, avait été déjà jugé pédopornographique par certains lecteurs. Lundi, les librairies des groupes Gilbert Joseph et Cultura ont annoncé sur Twitter qu'elles retireraient la bande dessinée de la vente. Cette fiction raconte les aventures d'un petit garçon généreusement doté par la nature. Plusieurs séquences montrent des relations sexuelles entre le jeune héros et des adultes. Une pétition qui réclamait son retrait à l'éditeur Glénat a été signée près de 2000 fois. «*Petit Paul* montre les péripéties d'un enfant de 10 ans avec un énorme pénis que vont utiliser bon gré mal gré les femmes de son entourage, explique l'auteur de la pétition. S'ajoute à ça une scène jugée "borderline" par son propre auteur, où Petit Paul se fait abuser par son institutrice. Nous rappelons que le livre est censé être humoristique, et il nous paraît délicat de rire d'une scène faisant l'apologie de l'abus d'enfant.»

Laure Beadonnet

## «Un si grand soleil» et un nouvel acteur

**Séries** Un nouveau personnage, Enric, fera son apparition mercredi dans «Un si grand soleil», la nouvelle série de France 2, diffusée du lundi au vendredi à 20 h 40. Cet employé d'une entreprise de cosmétiques est le frère de Jo, la journaliste interprétée par Valérie Kaprisky, mais aussi le meilleur copain

de Victor, le père de Claire, le mari de Monette... et donc le beau-papa de sa fille, Inès. Pigé ? Le comédien Julien Masdoua a décroché ce rôle, «qui est un peu relié à tout le monde», explique-t-il.

Les téléspectateurs attentifs reconnaîtront le visage de ce Montpelliérain, qui fréquente depuis plus de vingt ans les plateaux de tournage. «A 19 ans, j'ai filé à Saint-Tropez pour jouer dans "Sous le soleil", la série qui cartonnait sur TF1.» En 2011, il joue

**«Montpellier, c'est un peu le Hollywood français.»**

Julien Masdoua, acteur

dans «Plus belle la vie» (France 3), puis, en 2016, dans «Tandem» (France 3) et «Cain» (France 2) et, en 2018, «Les Innocents» (TF1). «J'ai dû faire une apparition dans toutes les séries ou les téléfilms tournés dans le Sud, dit-il en souriant. Montpellier, c'est un peu le Hollywood français ! J'ai tenu bon, je me suis toujours dit qu'un jour, les séries, les films, les téléfilms allaient se décentraliser.»

A Montpellier, Nicolas Bonzom



Julien Masdoua incarne Enric, qui fera son apparition, mercredi.

## 20 secondes

**Renaud hospitalisé pour des problèmes d'alcool.** Le chanteur Renaud a été hospitalisé ce week-end, a fait savoir *Midi libre* lundi. En proie à des problèmes d'alcool, il est en cure de sevrage au pôle addictologie de la clinique du Parc de Castelnaud-le-Lez (Hérault).



**Le Rewind.** Retrouvez la chronique vidéo décalée qui revient sur les faits insolites du jour. Aujourd'hui, les fans de Tiger Woods, déchaînés, envahissent le green.



**Lançon et Sansal sélectionnés au prix Interallié.** Dix auteurs, dont Philippe Lançon et Boualem Sansal, ont été retenus lundi pour le prix Interallié. Le premier a été retenu pour *Le Lambeau* (Gallimard), le second pour *Le Train d'Erlingen* (Gallimard).

**20 minutes aime** « La Grande Récré des animaux », sur France 4, parce qu'on adore les animaux



21 h Série



**GOOD DOCTOR**  
De Bronwen Hughes, avec Freddie Highmore, Nicholas Gonzalez.  
« Au millimètre près ». La fondation que dirige Aoki lance son nouveau programme humanitaire international.  
21 h 45 **GOOD DOCTOR**  
« Prise de décision ». Avec Freddie Highmore, Nicholas Gonzalez.



21 h Docu



**HISTOIRES D'UNE NATION**  
« Episode 1 : 1870-1927. Le pays où l'on arrive ». Au tournant des années 1920, la France devient le premier pays d'immigration au monde, devant les Etats-Unis.  
22 h **HISTOIRES D'UNE NATION**  
« Ep. 2 : 1927-1954. Des héros dans la tourmente ».



21 h Téléfilm



**LA LOI DE VALÉRIE : TOUS COUPABLES**  
De Thierry Binisti, avec Charlotte de Turckheim, Bruno Wolkowitch.  
A 50 ans passés, Valérie, avocate talentueuse, se comporte toujours comme une adolescente rebelle.  
22 h 35 **LA LOI DE BARBARA : ILLÉGITIME DÉFENSE**  
Avec Josiane Balasko.



21 h Film



**ÔTEZ-MOI D'UN DOUTE**  
Comédie dramatique. 2016. France, Belgique.  
De Carine Tardieu.  
Erwan, un démineur breton, perd pied soudainement lorsqu'il apprend que son père n'est pas son père.  
22 h 45 **TCHI TCHA**  
Magazine.  
Présenté par Laurie Cholewa.



20 h 50 Docu



**VITAMINES**  
« Fantômes et vérités ». Les vitamines et compléments alimentaires, vendus en pharmacie comme en grande surface, représentent une manne de quelque 100 milliards de dollars par an dans le monde.  
22 h 20 **LA FABRIQUE À BÉBÉS**  
Documentaire.  
De Ramona S. Diaz.



21 h Coaching



**RECHERCHE APPARTEMENT OU MAISON**  
« Caroline et Emmanuel – Eric – Amandine ». Caroline et Emmanuel veulent retourner au cœur de la capitale et investir dans leur premier achat.  
22 h 45 **RECHERCHE APPARTEMENT OU MAISON**  
Magazine.



20 h 55 **LA GRANDE RÉCRÉ DES ANIMAUX**  
« Caméras espions en terre animale : histoires d'amitié ».  
21 h 45 **LA GRANDE RÉCRÉ DES ANIMAUX**



20 h 50 **L'HÔPITAL À FLEUR DE PEAU**  
Documentaire.  
22 h **LE MONDE EN FACE DÉBAT**  
Débat.  
23 h 50 **C À VOUS**



21 h **PRETTY WOMAN**  
Comédie. 1990. Etats-Unis.  
De Garry Marshall, avec Julia Roberts, Richard Gere.  
23 h 5 **ETAM LIVE SHOW 2018**



21 h 90' **ENQUÊTES**  
Magazine.  
« Alcool, stupes, drames familiaux : pas de répit pour les gendarmes de banlieue ».  
22 h 25 90' **ENQUÊTES**



21 h **PODIUM**  
Comédie. 2003. Belgique, France. De Yann Moix.  
22 h 50 **BOWLING**  
2012. Comédie. France. De Marie-Castille Mention-Schaar.



20 h 55 **3 DAYS TO KILL**  
Film d'action. 2013. France, Etats-Unis.  
De McG.  
Avec Kevin Costner.  
23 h 5 **NÉGOCIATEUR**  
Film policier. 1998.

ALIAS ET CARAMBA SPECTACLES PRÉSENTENT

# BÉNABAR

## EN TOURNÉE EN 2018

01/10 - RUEIL-MALMAISON	21/11 - STRASBOURG
03/10 - NEUVES-MAISONS	23/11 - GRENOBLE
05/10 - ST-GERMAIN-EN-LAYE	24/11 - DIJON
06/10 - GRANDE-SYNTHÉ	26/11 - ORLÉANS
13/10 - YERRES	27/11 - BORDEAUX
24/10 - MONTBÉLIARD	28/11 - TOULOUSE
26/10 - DAMMARIÉ-LES-LYS	30/11 - MONTPELLIER
27/10 - AURILLAC	01/12 - MARSEILLE
30/10 - ANNECY	05/12 - TOURS
31/10 - LAUSANNE	06/12 - LE MANS
7 au 10/11 - PARIS	07/12 - BREST
14/11 - RENNES	11/12 - LYON
15/11 - NANTES	13/12 - CLERMONT-FD
16/11 - CAEN	14/12 - COMPIÈGNE
17/11 - LILLE	15/12 - BRUXELLES
20/11 - AMNÉVILLE	

2-1039198/3-1063811

**NOUVEL ALBUM**  
**LE DÉBUT DE LA SUITE**

WWW.BENABAR.COM  
RÉSERVATION : WWW.CARAMBA.FR ET POINTS DE VENTE HABITUELS

# « L'ADN tricolore de la compétition »

**Golf** Lors de la Ryder Cup, qui commence vendredi, **Grégory Havret** sera dans le staff de l'équipe européenne

Grégory Havret écume le circuit depuis plus de vingt ans. Aujourd'hui 569<sup>e</sup> mondial, il n'a jamais eu la chance de disputer une Ryder Cup, même si ses résultats lui ont parfois permis de s'approcher du rêve. Il a tout de même été choisi par le capitaine européen Thomas Bjorn, avec son compatriote Raphaël Jacquelin, pour faire partie du staff élargi de l'équipe européenne. Son rôle, assurer le lien avec les fans tricolores sur le parcours et aider les joueurs de la Team Europe à déjouer les pièges du Golf national (à Saint-Quentin-en-Yvelines) face aux Etats-Unis, à partir de vendredi.

**Votre présence dans l'équipe européenne ressemble à un cadeau de consolation pour le golf français. Comment avez-vous appris votre intégration dans le staff ?**

En janvier, Thomas Bjorn nous a prévenus, en nous disant qu'il tenait absolument à ce que l'on intègre cette aventure et qu'on la vive de l'intérieur, avec l'équipe. On est sur le circuit depuis longtemps, on est de la même génération que Thomas, et il voulait

que les deux golfeurs français, on va dire historiques, participent à la première Ryder Cup de l'histoire en France. C'était à la fois inattendu et touchant.

**Quel sera votre rôle lors de cette semaine ?**

On sera là pour assister les vice-capitaines et les capitaines pendant toute la semaine, en gros. On connaît extrêmement bien le parcours. Je joue sur le Golf national de Saint-Quentin depuis vingt-cinq ans, donc si les joueurs ont une question sur un choix tactique, une option de jeu, on sera là pour les conseiller. Mais ça peut aussi être de la logistique, de petites choses à droite, à gauche. Peu importe, on est là pour rendre service.

**Aurez-vous un rôle particulier à tenir vis-à-vis du public tricolore, qui n'aura pas de golfeur à suivre sur le parcours ?**

C'est sûr qu'on sera un peu l'ADN tricolore de cette compétition. Il va y avoir

un peu plus de 40% de spectateurs français sur les 50 000 personnes attendues chaque jour. C'est bien que, sur le départ du trou n°1, ces personnes puissent s'accrocher tout de suite à l'équipe européenne.

S'il y a besoin de rappeler qu'on est chez nous et qu'on n'est pas là pour supporter Tiger Woods, on sera présent pour fédérer les spectateurs!

**Justement, la présence de Tiger Woods va-t-elle changer le visage du week-end ?**

La présence de Woods est un cadeau incroyable. Personne ne le pensait capable d'être présent à Paris. Il arrive en miraculé du golf après ses multiples opérations du dos. C'est un plus

d'exposition indéniable pour tout le monde, surtout pour le public non initié qui va suivre la compétition. Il va générer beaucoup d'attention, c'est certain.

**Existe-t-il un regret de ne pas disputer la compétition en tant que joueur ?**

C'est sûr qu'il y a une part de déception infime. J'en rêve encore de jouer une Ryder Cup. Même si les temps sont durs, tant que je serai pro, ce sera une sorte de Graal pour moi. Bien sûr, si j'ai le choix entre gagner un Grand Chelem [Havret avait terminé deuxième de l'US Open en 2010] et participer à la Ryder Cup, je choisis le bonheur individuel, mais les deux vont souvent ensemble.

**Pourquoi les Etats-Unis n'arrivent-ils plus à gagner sur le sol européen depuis vingt-cinq ans ?**

Les Américains n'ont pas toujours abordé cette compétition dans le bon état d'esprit ces dernières années. Ils ont rarement réussi à créer une osmose collective comme les joueurs européens, peut-être parce qu'ils pensaient être meilleurs intrinsèquement et que ça suffirait. Ça commence à changer. A Paris, j'ai l'impression qu'il y aura une vraie bande de copains en face, avec une nouvelle génération de golfeurs comme Spieth, Thomas, ou Finau qui ont un vrai comportement d'équipier. Cela rendra la tâche de l'équipe européenne d'autant plus difficile.

*Propos recueillis par Julien Laloye*



Grégory Havret assistera le capitaine Thomas Bjorn.

## Le gros coup des Bleus à Bakou

**Judo** C'était le jour des premières pour les judokas français à Bakou (Azerbaïdjan), lundi. Marie-Eve Gahié et Axel Clerget ont décroché leur premier podium mondial. La Parisienne a récolté l'argent dans la catégorie des moins de 70 kg, après avoir été battue en finale, sur un ippon, par la désormais double championne du monde, la Japonaise Chizuru Arai.

**« J'en ai chié toute ma vie »**

« Le combat a bien commencé, je voulais gagner, j'avais la volonté, j'avais tout, je menais..., a raconté la Parisienne après sa finale. Et je ne sais même pas quelle est mon erreur. Je ne peux pas dire que je suis déçue, je suis contente... Enfin, j'aurais voulu gagner. J'ai tout fait pour gagner en tout cas. J'ai eu une belle journée. » A 31 ans, Axel Clerget (90 kg) a, lui, décroché une médaille de bronze.

Le vice-champion d'Europe 2017, mené par l'Allemand Eduard Trippel dans son combat pour la troisième place, a renversé la situation au sol. « C'est la médaille du bonheur, s'est extasié Clerget au micro de La chaîne L'Equipe. Franchement, j'ai 31 ans, j'en ai chié toute ma vie, j'en ai chié toute ma carrière de judoka... Une grosse déception [en demi-finale], car il y avait peut-être un titre à aller chercher. Maintenant, au moins, j'ai une médaille, et ça change la donne. » Marie-Eve Gahié et Axel Clerget ont apporté à l'équipe de France ses troisième et quatrième médailles de la semaine de compétition, après l'or conservé par Clarisse Agbegnenou (-63 kg), et le bronze obtenu par Amandine Buchard (-52 kg). Ce mardi, Madeleine Malonga, Audrey Tcheuméo (-78 kg), Alexandre Iddir et Cyrille Maret (-100 kg) font leurs premiers pas dans la compétition.

## 20 secondes

**La finale de la Coupe Davis sera sur terre battue.** La France a choisi d'affronter la Croatie sur ocre, pour la finale de la Coupe Davis (du 23 au 25 novembre, au stade Pierre-Mauroy de Lille). Les Bleus voudront vaincre la malédiction des finales perdues sur terre battue en intérieur (1982, 1999, 2002 et 2014).



**Sanctions maintenues pour Mbappé et Savanier.** Lundi, la commission d'appel de la FFF n'a pas réduit les sanctions du Parisien et du Nîmois, expulsés le 1<sup>er</sup> septembre et suspendus

respectivement trois et cinq matchs. Mbappé purgera son dernier match de suspension mercredi, contre Reims.

**Didier Deschamps élu meilleur coach en 2018.**

Vainqueur de la Coupe du monde avec l'équipe de France, Didier Deschamps a remporté la trophée The Best, décerné par la Fifa, du meilleur entraîneur en 2018. Mohamed Salah a reçu le prix Puskas du plus beau but et Luka Modric a été couronné meilleur joueur.

**Tsonga encore blessé.** De retour à la compétition la semaine dernière après sept mois d'absence, Jo-Wilfried Tsonga s'est de nouveau blessé. Il a été victime d'une déchirure des abdominaux et a dû renoncer au tournoi d'Orléans.